

Quand le français est en jeu...

Français en jeu est une association vaudoise créée en 1991. Elle a pour objectif de permettre à une population allophone de créer du lien, d'entrer en contact, même si la langue française n'est pas parfaitement acquise. Pour nous présenter cette association, nous avons rencontré Lara Romano, responsable des cours et Aude Métral responsable du Pôle de Lausanne.



© Gérald Progin

Quelles sont les activités de Français en jeu ?

L'Association Français en jeu a fêté ses trente ans d'existence en 2021. Depuis 1991, elle offre à des personnes migrantes, une possibilité d'intégration, un tremplin vers l'emploi ou tout simplement des échanges à travers des cours de français oral et/ou écrit. Il s'agit concrètement d'aborder des situations pratiques pour améliorer l'autonomie des apprenant·e·s. L'oral et les échanges sont favorisés, mais aussi la lecture permettant de «se débrouiller» dans les situations quotidiennes comme prendre un billet de TL ou comprendre un courrier administratif.

Chaque personne accueillie à Français en Jeu, bénéficie d'une évaluation de départ pour définir ses besoins et ses attentes. Les cours sont ainsi coconstruits avec les participant·e·s. Ils-elles sont réparti·e·s dans des classes de niveau le plus homogène possible pour éviter que certain·e·s soient dépassé·e·s ou au contraire s'ennuient.

Une des spécificités de l'Association est que les enseignant·e·s sont, en majorité, des bénévoles dont l'enseignement n'est pas la profession. Ils et

elles sont 165 à ce jour, pour 46 salarié·e·s tant dans l'enseignement qu'au niveau de l'administration. Les bénévoles actif·ve·s dans l'enseignement bénéficient d'une formation de base de 5 jours et doivent produire un travail en fin de session. Chaque enseignant·e choisit ses

méthodes d'enseignement parmi les nombreux outils pédagogiques produits par Français en Jeu ou d'autres organismes. Parmi ces outils, « La Suisse en jeu » est une méthode qui donne des informations simples et accessibles sur la Suisse et son fonctionnement politique. Mais il peut aussi s'agir de recettes de cuisine ou de questions géographiques. Les enseignant·e·s bénévoles relèvent l'intérêt de leur engagement notamment par la richesse que leur apportent les échanges avec les participant·e·s.

Et où se donnent les cours ?

Le canton de Vaud est réparti sur 4 régions dont Lausanne/région. Pour faciliter l'intégration, les cours sont organisés dans certains quartiers - notamment à Bellevaux, Chailly, les Boveresses ou Malley, ainsi que dans nos locaux. Ils ont aussi eu lieu dans une salle du Centre socioculturel de Prélaz et il est fort probable que nous y revenions ! Dans les quartiers, nous collaborons souvent avec les centres socioculturels pour être le plus proche possible des apprenant·e·s et de leur contexte social.

En tout, plus d'une cinquantaine de cours sont donnés à Lausanne. Les

apprenant·e·s sont, pour leur majorité, des femmes (76%) entre 40 et 45 ans. 99 nationalités sont présentes dans les cours. Français en Jeu a donné 13'000 heures de cours en 2024.

Les cours sont gratuits, seule l'inscription est payante à hauteur de Fr. 40.-. L'association bénéficie de financement de la Ville de Lausanne, de communes vaudoises, du Canton, de services de la Confédération et de différent·e·s donateur·trice·s.

Témoignage d'une habitante du quartier

Grâce à l'association Français en Jeu, j'ai eu la chance de rejoindre une classe au centre de quartier, et cette expérience a été véritablement enrichissante.

La salle de cours offrait un environnement propice à l'apprentissage. Notre formatrice, Sonja, s'est montrée généreuse, très attentive et profondément engagée dans sa mission. Peu importe la météo ou le nombre de participants, elle était toujours présente, déterminée à animer les sessions avec bienveillance.

L'ambiance dans la classe était excellente. Au fil du temps, nous avons appris à nous connaître et à nous soutenir mutuellement. Ce cours n'a pas seulement été une opportunité d'améliorer mon français, mais aussi une belle occasion de rencontres et de partage. Aujourd'hui, plusieurs d'entre nous sont devenus ami·e·s, et cette aventure linguistique reste une étape importante dans mon parcours d'apprentissage ainsi qu'un souvenir précieux.

Saowakon Higham

Entretien réalisé par Gérald Progin